
主：	兩位都是印刷業的資深前輩，經常在國內和

海外進行交流，今天想通過兩位的所見所

聞，讓大家了解在金融危機、成本及法律法

規等各種因素的影響之下，當前印刷業的整

體狀況，尤其是廣東、香港的一些情況。

楊：	香港印刷業進入珠三角地區發展已經30

年，一直以來，珠三角的優勢令我們得到

很多機會，行業迅速發展。但近年由於國

家的多個政策同時實行，下藥太猛，令企

業的壓力非常大，有些企業承受不了，陷

入經營困難。金融海嘯突然爆發，銀行收

緊信貸，令企業資金鏈斷裂，只好倒閉關

門。也有很多企業是由於客戶關門結業，

貨款無法追回，造成壞賬，企業被拖垮，

只能被迫倒閉。

■ 經過重大衝擊後，現在仍能

存活的企業已經元氣大傷，極

需政府給予政策上的扶助。

■	受全球金融海嘯影響，不少印刷企業已經陷入「 寒冬 」，再

加上國家早前實施的多項政策法規、人民幣升值、勞動力成本

增加，印刷行業愈發感受到了冬天的寒冷，感覺到經營發展已

陷入困難的瓶頸中。如何能夠安全「 過冬 」，成為行業面臨的

頭等大事。

在2008年上海全印展舉行之際，香港印刷業商會楊金溪理事

長和何家鏗監事長接受了科印傳媒的訪問，就當前印刷業受金

融海嘯影響下的行業現狀及出路，分享了他們的看法。■	

	 現在無論政府還是傳媒，都不敢確定、甚

至不敢猜測這次金融海嘯的影響會有多大，

只能呼籲所有企業做好充分的準備，應對

更嚴峻挑戰。就像骨牌一樣，會產生連鎖

反應，影響將是一浪接一浪的，情況會越

來越嚴重，現在只是剛剛開始，真正金融

海嘯的影響明年才會真正呈現。現在到春

節前顯現的情況，大多是因為內地政策同

時推出，影響過大的結果，金融海嘯只是

加快困難企業的死亡。

	 當然，經過一場淘汰後，會有不少印刷廠

退出行業競爭；存活下來的，會面對新機

會，但前提是需要政府構建良好的營商環

境。因為生存下來的企業已經元氣大傷，

亟需政府在政策上給予扶持。

何：	現在各行各業受到的影響只是第一波，以

後還會接踵而來。企業在過去一兩年間，

已面對成本上升20-30%，國家的新《勞

動合同法》、環保法規、加工貿易政策等因

素造成壓力，金融海嘯更是雪上加霜。

主：	金融海嘯發生後，企業應該怎樣去面對問

題？怎樣令損失減至最小，得以生存，繼續

發展？

楊：	原則上，企業面臨的困難需要自己解決，

但更需要政府在政策上給予扶助。現在金

融海嘯的影響尚未全面爆發，希望政府能

為企業帶來寒冬中一絲溫暖的陽光，或扶

助、或減壓的政策讓行業獲得更大的轉機。

希望政府能夠體諒我們的難處，能夠分步

驟、循序漸進地實施新政策。另外，也希

望各部門在實施政策前多溝通，分級分階

段實行，讓企業有喘息的空間。

主：	早前國內的一些政策法規，對印刷行業影響

最大的是什麼？

楊：	影響最大的莫過於勞動成本的問題，特別

是新《勞動合同法》的實施，對整個行業

的影響非常大，例如對加班時數、加班工

資的限定。很多工人都想多掙錢緩解家庭

經濟壓力，一下子變成三班制，即使提高

了加班工資倍數，有限的加班費也還是不

能滿足員工對收入的需求，並且三倍的加

班工資是企業無法承受的。

	 珠三角一直以來的土地、人力成本方面的

優勢在近年已經漸漸消失，有不少製造業

選擇轉移到東南亞等成本較低的地區，但

印刷企業的機器非常大型而且造價昂貴，

搬廠並不容易，未到迫不得已的時候也不

會選擇遷移。
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主：	兩位都是印刷業的資深前輩，經常在國內和

海外進行交流，今天想通過兩位的所見所

聞，讓大家了解在金融危機、成本及法律法

規等各種因素的影響之下，當前印刷業的整

體狀況，尤其是廣東、香港的一些情況。

楊：	香港印刷業進入珠三角地區發展已經30

年，一直以來，珠三角的優勢令我們得到

很多機會，行業迅速發展。但近年由於國

家的多個政策同時實行，下藥太猛，令企

業的壓力非常大，有些企業承受不了，陷

入經營困難。金融海嘯突然爆發，銀行收

緊信貸，令企業資金鏈斷裂，只好倒閉關

門。也有很多企業是由於客戶關門結業，

貨款無法追回，造成壞賬，企業被拖垮，

只能被迫倒閉。

■ 經過重大衝擊後，現在仍能

存活的企業已經元氣大傷，極

需政府給予政策上的扶助。

■	受全球金融海嘯影響，不少印刷企業已經陷入「 寒冬 」，再

加上國家早前實施的多項政策法規、人民幣升值、勞動力成本

增加，印刷行業愈發感受到了冬天的寒冷，感覺到經營發展已

陷入困難的瓶頸中。如何能夠安全「 過冬 」，成為行業面臨的

頭等大事。

在2008年上海全印展舉行之際，香港印刷業商會楊金溪理事

長和何家鏗監事長接受了科印傳媒的訪問，就當前印刷業受金

融海嘯影響下的行業現狀及出路，分享了他們的看法。■	

	 現在無論政府還是傳媒，都不敢確定、甚

至不敢猜測這次金融海嘯的影響會有多大，

只能呼籲所有企業做好充分的準備，應對

更嚴峻挑戰。就像骨牌一樣，會產生連鎖

反應，影響將是一浪接一浪的，情況會越

來越嚴重，現在只是剛剛開始，真正金融

海嘯的影響明年才會真正呈現。現在到春

節前顯現的情況，大多是因為內地政策同

時推出，影響過大的結果，金融海嘯只是

加快困難企業的死亡。

	 當然，經過一場淘汰後，會有不少印刷廠

退出行業競爭；存活下來的，會面對新機

會，但前提是需要政府構建良好的營商環

境。因為生存下來的企業已經元氣大傷，

亟需政府在政策上給予扶持。

何：	現在各行各業受到的影響只是第一波，以

後還會接踵而來。企業在過去一兩年間，

已面對成本上升20-30%，國家的新《勞

動合同法》、環保法規、加工貿易政策等因

素造成壓力，金融海嘯更是雪上加霜。

主：	金融海嘯發生後，企業應該怎樣去面對問

題？怎樣令損失減至最小，得以生存，繼續

發展？

楊：	原則上，企業面臨的困難需要自己解決，

但更需要政府在政策上給予扶助。現在金

融海嘯的影響尚未全面爆發，希望政府能

為企業帶來寒冬中一絲溫暖的陽光，或扶

助、或減壓的政策讓行業獲得更大的轉機。

希望政府能夠體諒我們的難處，能夠分步

驟、循序漸進地實施新政策。另外，也希

望各部門在實施政策前多溝通，分級分階

段實行，讓企業有喘息的空間。

主：	早前國內的一些政策法規，對印刷行業影響

最大的是什麼？

楊：	影響最大的莫過於勞動成本的問題，特別

是新《勞動合同法》的實施，對整個行業

的影響非常大，例如對加班時數、加班工

資的限定。很多工人都想多掙錢緩解家庭

經濟壓力，一下子變成三班制，即使提高

了加班工資倍數，有限的加班費也還是不

能滿足員工對收入的需求，並且三倍的加

班工資是企業無法承受的。

	 珠三角一直以來的土地、人力成本方面的

優勢在近年已經漸漸消失，有不少製造業

選擇轉移到東南亞等成本較低的地區，但

印刷企業的機器非常大型而且造價昂貴，

搬廠並不容易，未到迫不得已的時候也不

會選擇遷移。
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主：	2009年印刷企業的形勢如何？出路如何？

楊：	現時企業已面臨困難重重，我們期望政府出

台新政策，盡可能減輕企業的壓力，或者考

慮減免已執行的政策。至於香港印刷企業，

本身具有較強的經濟實力，在資金基礎和融

資能力上都有一定優勢，同時具有良好的服

務和品質，我們會設法發揮現有優勢，謹慎

應對未來的嚴酷挑戰。

	 金融危機是世界性的，而海外印刷市場還有

很廣闊的空間可以開拓。我相信在這次海嘯

中能存活下來的企業，還可以有進一步的發

展，但需要政府的支持，我們希望政府能夠

在政策執行之前，多一點了解行業的意見和

聲音，不要讓企業無所適從。

	 另外，國內的印刷市場還有很大部分有待開

發，非常有前景。例如包裝市場，國內的中

部、西部等內陸地區，就像礦藏一樣，隨著

該地區經濟能力加強，印刷就會隨之而得到發

展。印刷是為商品增值的一種最理想方式，正

如人靠衣裝一樣，能夠大大提高商品的品味。

	 凸版、當納利等印刷企業在中國擴展得很快，

是因為對中國市場還抱有很大的信心，認為

還有很多值得開發的地方。當然也有不少企

業對國內失去信心，如新加坡國家印刷集團

的退出。可見，國內投資環境還有待政府改

善。國內市場的空間還很大，但最重要的還是

需要政府支持。我覺得中央政府是非常負責任

的政府，一旦情況有異就會立刻調研，出台扶

持政策，所以我們對中央政府充滿信心。

何：	推動內銷能解決一部分的問題，但並不是一

朝一夕能夠成功的事。中國與先進國家人均

用紙量差距不止10倍，國內的內需印刷市場

還沒有真正開發出來。最大的問題是開放程

度不足，對書刊、雜誌、廣告印刷的管制比

較嚴格，必須經過審批。如果政府能放寬對

印刷品的管制，簡化審批，將能為印刷企業

帶來更多發展機會。

	 當前的狀況，可以說是有危也有機，所以希

望政府能夠通過寬容的政策，營造良好的營

商環境，鼓勵支持印刷行業發展。

主：	在行業的發展過程中，印刷商會在推進行業發

展、交流方面應該發揮怎樣的作用？

楊：	香港印刷業商會一直主動與國內、國際的印

刷協會交流、溝通，設法協助行業發展，發

揮好與政府溝通的橋梁作用，提出建議，希

望能夠促進行業的健康發展。

■ 何家鏗監事長希望內地政府放

寬對印刷品的管制，簡化審批，

為印刷企業帶來更多發展機會。

結語
對當前印刷業的形勢剖析一番後，楊金溪理

事長、何家鏗監事長以及主持人都不約而同

期望：寒冬盡量縮短，春天能快一點到來，

相信這也是每個人的心聲。
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預告
對香港印刷業商會、中國印刷科學技術研究所及中國印刷技術協會在11月份上

海全印展期間，合辦「2008印刷業形勢分析會 」，由科印傳媒《印刷經理人》承

辦。會議邀請了珠三角、長三角及環渤海地區的印刷協會及企業代表出席，就近

期國內經營環境的變化和全球性金融危機的衝擊，分享經營情況、交流信息和意

見，並共商對策。下期《香港印刷》將會詳盡報道。■
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